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第三針副作用不會大過前兩針
可溝針？定期打？ 專家解答三大疑問

科興接種年齡
申請降至三歲
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全球多個地區早於
九月份起為民眾接種第三針新冠疫

苗，本港衞生防護中心轄下聯合科學委員會今
日將開會討論相關事宜。就市民關注的三大疑問：第三針
是否安全？第三針應該接種同源疫苗抑或 「溝針」 ？未來是否要定期
補打疫苗？《大公報》走訪專家解答疑團。專家指出，第三針的安全性與首兩針
無異； 「溝針」 與否應視乎市民對抗體水平需求，而本港現時所討論的第三針實
際是加強針，旨在令接種者體內已下跌的抗體水平回升，與定期打針無關。

大公報記者 解雪薇

養和醫院正進行新冠疫苗研究，招募已完成接
種的醫護，監察他們體內的抗體水平。最新研究數
據刊登於昨日出版的最新一期《香港醫學雜誌》。
結果顯示，無論是接種科興或復必泰，他們針後12
周的抗體水平均明顯下降。接種科興第12周的IgG抗
體水平，較第二周下降65%，只有253.6AU/mL；
而接種復必泰第12周的IgG抗體水平，較第二周下降
近71%，只有2840.25AU/mL。而復必泰疫苗的抗
體水平持續時間，較科興疫苗長久。

今年四月打了第一針的盧小姐向大公報記者表
示，因信任滅活疫苗的傳統技術，選擇打科興，但
她擔憂現時體內抗體水平下跌，未必有足夠保護
力， 「為咗安全無咁多副作用而打科興，第三針會
唔會增加副作用？」

「想抗體高，副作用就會多些」
香港醫院藥劑師學會會長崔俊明接受《大公

報》訪問表示， 「副作用與前兩針無乜分別，同樣
安全。無論打邊隻，即使第一針有針後反應，（打
第三針時）亦都唔會加重。」

科興早前引述智利數據指出，接種第三針科興
後，對有症狀感染者的保護效果由56%提高至
80.2%，研究亦顯示，與第二針相隔28日至8個月接

種第三針，抗體水平顯著升高，安全性亦良好。
至於需否 「溝針」 ，本港多位專家認為 「溝

針」 安全可行，但根據世界衞生組織指引及內地多
位專家意見，建議使用同源疫苗，即相同技術路
線的疫苗。

加強針旨在提升抗體水平
「唔想再經歷一次」，接種第二針復必泰後頭

痛不適的陳小姐稱，對第三針應選擇哪個品牌有
疑慮，「想抗體高點，但又唔想針後反應咁大。」

崔俊明引述研究指出，第三針選擇哪個品
牌，要視乎自己關注抗體水平，抑或關注針後反
應。若是社交活動頻繁、感染風險較高的人，可
能適宜選擇復必泰， 「可以維持高水平抗體；
不過抗體高，反應就會多點。」

「打咗第三針，之後是否都要打第四針、
第五針？」 對此，崔俊明強調， 「首先並非所
有人都要打。」 他指出，長者、免疫力低者、
高風險群組較有需要打第三針，而當前討論的
新冠疫苗第三針，實際上是加強針，用途是
「扯返高點抗體水平，以維持強保護力。」 而

需要每年接種的疫苗，則是要應對變種的病
毒株， 「屬於第二代疫苗，好似流感針。」

乙肝等多款疫苗 均需打加強針
加強針並非新冠疫

苗獨有，乙肝疫苗、狂
犬疫苗等都有加強針。

這是由於人接種疫苗後，抗體有一定
的半衰期，當下降至一定水平時，不

足以起保護作用，便可透過再次
接種刺激機體，產生和提高

抗體水平。
這意味着有部
分疫苗需要在

基礎療程的劑量後，須在某固定期限之
後，例如一年或數年，接受 「加強劑
量」 。

值得注意的是，有部分技術
平台的疫苗，例如HPV疫苗
（人類乳頭瘤病毒疫苗），
本身是設有第三針接
種程序，這與加強
針不是同一回
事。

話你知

【大公報訊】記者解雪薇報道：本港科
興疫苗接種對象暫僅允許18歲或以上人士，
衞生署收到科興申請將接種年齡門檻降至
三歲。疫苗顧問專家委員會成員劉宇隆認
為疫苗安全有效，宜逐步放寬接種年齡。
衞生署衞生防護中心總監徐樂堅表示，現
正審核有關數據，會交由疫苗專家委員會
審視，現時資料未交委員會評核。

自本港疫苗接種計劃開始至今，科興
的接種對象一直保持為18歲或以上，惟6月

時復必泰曾下調接種者年齡至12歲。劉宇隆
早前接受《大公報》訪問時表示，預料如本港

將科興接種門檻降至12歲，相信可增加約10萬
名接種者， 「將接種率去到八至九成」 。

「安全性方面，我很有信心」 ，劉宇隆昨日表
示，降低科興的接種年齡不應操之過急，應逐步放

寬， 「不用一下子到三歲，可考慮先放寬至中學生。」
至於現時可供12歲或以上人士接種的復必泰，藥廠研

究顯示，對5至11歲兒童有效率達九成，建議注射成人劑量的
三分一，且需要接種兩針。
醫院藥劑師學會會長崔俊明說，美國食品藥物管理局（FDA）昨才

討論批准使用事宜，兒童使用的成分與成人不同，若為兒童接種須重新採
購，加上全球多地會有意洽購，估計至少兩個月後本港才有供應。

多國早已開打第三針 大公報記者綜合整理資料
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八達通領消費券
延至明年9．30

取消豁免 早該如此

龍眠山

取消大部分來港豁免檢疫群組、
討論補打第三針疫苗、進入政府大樓
必須掃 「安心出行」 、考慮直接使用
內地健康碼……自從香港與內地專家
組舉行第一次對接會議以來，特區政
府加強抗疫的措施一個接一個，這有
利於對接內地抗疫機制，盡快恢復通
關。

數據顯示，自今年五月份以來，
95%的確診個案屬境外輸入，其中一
大漏洞來自豁免群組。據傳媒報道，
本港先後發生多宗外交人員確診個
案，最近的一宗涉及一名駐港總領館
人員，所住大廈必須封區強檢。有關
個案並未導致大規模社區爆發，這是
香港的幸運，但運氣這東西是靠不住
的，起碼在專家和內地社會看來，這
是恢復通關前必須解決的一大隱患。

按照相關規定，外交人員享有一
定的豁免權，但畢竟新冠疫情關乎公
共衞生安全，如此豁免檢疫顯然不符
公眾利益。本港抗疫專家及立法會議
員已多次指出 「五花八門」 的豁免安

排是重大漏洞，呼籲收緊，如今特區
政府作出積極的回應，值得肯定。

此外，還有一些通關條件，例如
使用具有追蹤功能的健康碼、調整確
診病人出院安排、增加特定人群的檢
疫次數。香港與內地專家將舉行第二
次對接會議，香港肯定要就這些條件
作出具體回應，也只有不折不扣地落
實有關要求，通關才有可能。

香港和內地長期不通關，代價極
大，而且全港埋單。滿足通關條件其
實並不難，最重要的是特區政府展現
決心、魄力，在抗疫機制及思路上與
內地積極對接。抗疫是眾人之事，需
要全社會團結一致，人人踴躍接種疫
苗也是為通關出一分力。

推動全民接種是特區政府另一項
需盡快完成的任務。特區政府曾預期
九月份達到七成接種率，如今十月進
入尾聲，打了第一針的比例為合資格
人口的68%，打齊兩針的為65%，距
離達標尚有些距離，這
也令通關存在變數。

本屆立法會會期即將結束，財委
會在過去一個立法年度共召開48次會
議，時數為127小時，批准項目為120
個，是本屆立法會最多，獲批項目及
涉及金額為3278億元，即審批一個項
目平均為46分鐘，遠比上一個立法年
度的平均2小時41分鐘為少。審議時間
減少，效率卻大大提高，事實證明沒
有了拉布等亂象的立法會可以更好地
發揮職能，更好地為市民服務。

財委會主席陳健波以 「苦盡甘
來」 及 「恍若隔世」 來形容過去一年
的工作，相信市民也有同感。香港回
歸逾24年，立法會換了六屆，尤其是
經歷2014年非法 「佔中」 及2019年修
例風波，大多數市民看清了反中亂港
勢力的真面目，反對他們在立法會的
亂港行徑，走出了對所謂 「普世價
值」 的迷思，對香港需要什麼樣的制
度有了更深刻的認識。

判定民主制度優劣的標準，是看

能否為民眾解決問題，能否增進人民
的福祉，民主的實質遠比形式重要。
能為民謀福祉的民主就是好民主，能
促進良政善治的制度就是好制度。

就香港現實而言，房屋問題、青
年問題、安老問題、教育問題、醫療
問題、經濟多元化及可持續發展問
題，可以說是千頭萬緒。這些問題近
年不斷惡化，一大原因就是立法會荒
腔走板，反中亂港勢力只有破壞，沒
有建設；立法會的存在不是用來解決
問題，反而是製造問題，淪為香港發
展經濟、改善民生的一大阻力。為什
麼反中亂港勢力能堂而皇之地進入立
法會、肆無忌憚地鼓吹暴力，甚至惡
化到鼓吹 「港獨」 、 「攬炒」 ？說到
底就是原有的制度設計有漏洞，遭到
反中亂港勢力騎劫。

曾幾何時， 「一人一票」 被視為
終極民主，反中亂港分子為了呃選票
巧舌如簧，當選後就壞事做絕。對一

般選民來說，只有在投票時才被喚
醒，投完票就進入休眠期；只有在競
選時被用來呼喊口號，選完後就失去
發言權；只有投票時受寵，選舉後就
被打入冷宮。選民被當成投票工具，
用完即棄，這樣的民主絕對不是真正
的民主，這樣的制度必須改變。

為了杜絕制度漏洞及由此衍生的
選舉亂象，中央果斷出手完善香港選
舉制度。新選舉制度大幅增加了不同
界別、不同階層的代表，議席也由70
席增至90席，有助打破利益藩籬，確
保充分與均衡參與。新選舉制度更科
學、更合理、更具代表性、更符合香
港實際情況，這是對 「一國兩制」 原
則的堅守，從制度上確保 「愛國者治
港」 、 「亂港者出局」 。

新一屆立法會選舉即將展開，為
有抱負、有能力的 「愛國者」 提供廣
闊舞台。香港人必會珍惜真正當家作
主的機會，開創香港民主新紀元。

能實現良政善治的民主才是優質民主
——民主與民生系列評論之三

【大公報訊】記者馮錫雄報道：5000元電子消
費券計劃已展開三個月，小部分市民至今仍未領取。
政府昨日宣布，延長八達通用戶拍卡領取消費券的期
限至明年9月30日。

政府自8月1日開始，分期向已登記的市民發放消費
券，選擇以八達通卡收取的市民，須先拍卡領取。根據
原先安排，領取設有時限，市民必須在每期消費券發放
日期起計的三個月內（即10月31日或之前）拍卡，逾期
未領的券額會自動失效。

政府發言人表示，鑒於小部分市民至今仍未拍卡領
取，所以把消費券領取期限延長，考慮到其他批次及期數
的消費券，亦可能出現 「券額會自動失效」 的情況，決定
簡化安排便利市民，所有批次及期數的消費券，領取期限
一律延長至明年9月30日。市民如對計劃有任何疑問，可
瀏覽消費券計劃網站www.consumptionvoucher.gov.hk
或致電熱線18 5000查詢。


